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que establece el Artículo 32 del Reglamento del Consejo Institucional, le corresponde abrir 
la sesión y luego le compete al Pleno designar a la persona que presidirá.  
El señor Luis Gerardo Meza Cascante inicia la sesión a las 7:39 de la mañana, y procede 
a corroborar la asistencia; en la Sala de Sesiones del Consejo Institucional se presentan el 
señor Randall Blanco Benamburg y la señora Ana Damaris Quesada Murillo.  El señor Luis 
Gerardo Meza Cascante indica que, en la sala se encuentra además la señora Cindy 
Picado Montero.   
El señor Luis Gerardo Meza Cascante solicita a las personas que participarán de forma 
remota que confirmen su presencia e indiquen su ubicación.  
La señora Ana Rosa Ruiz Fernández informa que, se encuentra en su casa de habitación, 
en San Juan de Tres Ríos. 
El señor Saúl Peraza Juárez señala que, se encuentra en su Apartamento en el Distrito 
Oriental Cartago. 
La señora Raquel Lafuente Chryssopoulos indica que, se encuentra en su casa de 
habitación, en Cartago Centro. 
El señor Luis Alexander Calvo Valverde informa que, se encuentra en su casa de habitación 
en Tres Ríos, La Unión. 
El señor Nelson Ortega Jiménez manifiesta que, se encuentra en su casa de habitación, 
en Tejar de El Guarco. 
El señor Ronny Rodríguez Barquero indica que, se encuentra en su casa de habitación, en 
Ciudad Quesada, San Carlos. 
El señor Luis Gerardo Meza Cascante señala que, se encuentra en su casa de habitación, 
ubicada en Montelimas Cartago. 
La señora Adriana Rodríguez Zeledón informa que, se encuentra en la Oficina de la 
Auditoría Interna. 
El señor Luis Gerardo Meza Cascante indica que, el señor Daniel Cortés Navarro informó 
que tiene problemas de comunicación por servicios de internet y se estará incorporando a 
la sesión a la mayor brevedad posible.  De la misma manera manifiesta que, no ha recibido 
informe sobre la ausencia de la señorita Abigail Quesada Fallas, y espera que se incorpore 
en el transcurso de la sesión. 
El señor Luis Gerardo Meza Cascante informa que, participan en la sesión 8 Integrantes, 
1 presente en la sala y 7 en línea mediante la herramienta de videoconferencia ZOOM.  
MOCIÓN DE ORDEN:  El señor Luis Gerardo Meza Cascante presenta moción de orden 
para proponer al señor Randall Blanco Benamburg, quien se encuentra en la Sala de 
Sesiones del Consejo Institucional, para que presida la sesión.   
Se somete a votación la moción y se obtiene el siguiente resultado:  8 votos a favor, 0 en 
contra.  

CAPÍTULO DE AGENDA 
ARTÍCULO 1.   Aprobación de la Agenda 

El señor Randall Blanco Benamburg somete a votación la agenda y se obtiene el siguiente 
resultado:   8 votos a favor, 0 en contra. 
Por lo tanto, la agenda se aprueba de la siguiente manera: 
Comprobación de asistencia 
1. Aprobación de Agenda  
2. Aprobación del Acta No. 3314 
3. Informe de Correspondencia  
4. Informes de Rectoría  
5. Propuestas de Comisiones Permanentes 
6. Propuestas de Integrantes del Consejo Institucional  
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ASUNTOS DE FORO  
7. Revisión de avance del Plan Estratégico Institucional  

ASUNTOS VARIOS 
8. Temas de Asuntos Varios 

CAPÍTULO DE APROBACIÓN DE ACTA 
ARTÍCULO 2.   Aprobación del Acta No. 3314 

Se somete a votación el Acta de la Sesión Ordinaria No. 3314 y se obtiene el siguiente 
resultado: 8 votos a favor, 0 en contra. 
La discusión de este punto consta en el archivo digital de la Sesión Ordinaria No. 3315. 

CAPÍTULO DE CORRESPONDENCIA 
ARTÍCULO 3.   Informe de Correspondencia (documento anexo) 
La señora Ana Damaris Quesada da a conocer la correspondencia enviada y recibida por 
parte de la Secretaría del Consejo Institucional, la cual incluye: 
Correspondencia remitida al Presidente del Consejo Institucional 
1. TIE-0607-2023 Memorando con fecha de recibido 13 de junio de 2023, suscrito por la 

M.Sc. Tannia Araya Solano, Presidente del Tribunal Institucional Electoral, dirigido al 
Ing. Jorge Chaves Arce, M.Sc., Presidente Consejo Institucional, con copia a la M.A.E. 
Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, en el cual adjunta el dato de la persona electora representante del Consejo 
Institucional a su cargo, que no emitió su voto en la fecha supracita, para lo que 
corresponda en su rol de director. (SCI-785-06-2023) Firma digital   
Se toma nota.   Respondido al Tribunal Institucional Electoral mediante oficio SCI-
533-2023. 

2. TIE-0610-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por la 
M.Sc. Tannia Araya Solano, Presidente del Tribunal Institucional Electoral, dirigido a la 
Dra. Floria Roa Gutiérrez, Vicerrectora de Investigación y Extensión y al Ing. Jorge 
Chaves Arce, M.Sc., Presidente Consejo Institucional, con copia a la M.A.E. Ana 
Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo Institucional, 
en el cual remite Comunicado de acuerdo sobre Respuesta al oficio VIE-327-2023, 
Representación Académica ante el CIE, del 1 de julio del 2023 al 10 de octubre, 2023.  
(SCI-800-06-2023) Firma digital   
Se toma nota.   Se traslada a la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles. 

3. VIE-336-2023 Memorando con fecha de recibido 16 de junio de 2023, suscrito por Floria 
Roa Gutiérrez, Ph.D., Vicerrectora de Investigación y Extensión, dirigido a la Máster 
Tannia Araya Solano, Presidente del Tribunal Institucional Electoral, al Ing. Jorge 
Chaves Arce M.Sc., Presidente a.i. del Consejo Institucional, al Lic. Juan Pablo Alcázar, 
Asesoría Legal, al Dr. Arq. David Porras Alfaro, Escuela de Arquitectura y Urbanismo, 
CTLSJ, al Dr. Fabián Echeverría Beirute, Escuela de Agronomía, CTLSC y al Dr. Luis 
Gerardo Meza Cascante, Integrante del Consejo Institucional, con copia a las Personas 
Integrantes del Consejo de Investigación y Extensión, a la Secretaría del Consejo 
Institucional, a la Dra. Arq. Jeannette Alvarado Retana, Escuela de Arquitectura y 
Urbanismo, CTLSJ y al M.Sc. Sergio Torres Portuguez, Escuela de Agronomía, CTLSC, 
en el cual comunica que en atención a lo señalado tanto por el Dr. Luis Gerardo Meza 
Cascante como por el Tribunal Institucional Electoral, se anula la Resolución No. 001-
2023, en la cual se extiende el nombramiento del Dr. Arq. David Porras Alfaro como 
representante académico de un Campus Tecnológico Local o Centro Académico ante 
el Consejo de Investigación y Extensión, para el periodo comprendido entre el 01 de 
julio del 2023 al 10 de octubre del 2023, inclusive. (SCI-805-06-2023) Firma digital   
Se toma nota.   Se traslada a la Comisión de Asuntos Académicos y Estudiantiles. 
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Correspondencia remitida al Consejo Institucional 
4. Mensaje de correo electrónico con fecha de recibido 13 de junio de 2023, suscrito por 

el Ing. Kleiber Gabriel Rojas Varela, M.Eng.,  Docente Unidad de Posgrado, Escuela de 
Producción Industrial, dirigido a la dirección electrónica de la Secretaría del Consejo 
Institucional secretariaci@itcr.ac.cr, en el cual presenta sus atestados para participar en 
la vacante Integrante Académico en el Comité Institucional para el Reconocimiento y 
Equiparación de Títulos y Grados (CIRE)”, para el periodo del 15 de junio de 2023 al 27 
de julio de 2026. Adjunta curriculum vitae. (SCI-786-06-2023) 

Se toma nota.   Futuro punto de agenda. 
5. ICSSC-119-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por 

el Máster Francisco Céspedes Obando, Director de la Escuela de Idiomas y Ciencias 
Sociales, dirigido a la M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la 
Secretaría del Consejo Institucional, con copia al Lic. Benjamín Campos Chavarría, 
Coordinador de la Cátedra de Realidad Nacional Yolanda Oreamuno, Escuela de 
Idiomas y Ciencias Sociales, en el cual remite respuesta al oficio SCI-543-2023 donde 
se solicita el nombramiento de un representante de la Cátedra de Realidad Nacional 
Yolanda Oreamuno ante la comisión especial que se encargue de elaborar un 
pronunciamiento en defensa de la Caja Costarricense de Seguro Social, el sistema de 
salud pública y social de Costa Rica, le comunico que la persona asignada es el Lic. 
Benjamín Campos Chavarría. (SCI-803-06-2023) 

Se toma nota.    Se traslada a la Comisión de Planificación y Administración y a la 
Comisión Especial. 
6. VIE-218-2023 Memorando con fecha de recibido 15 de junio de 2023, suscrito por Floria 

Roa Gutiérrez, Ph.D., Vicerrectora de Investigación y Extensión dirigido a la M.A.E. Ana 
Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo Institucional, 
en el cual remite Invitación a participar como personas instructoras tanto al personal 
docente como administrativo en los Cursos Participativos 2023, el periodo para inscribir 
cursos estará vigente hasta el 14 de julio del 2023.  (SCI-802-06-2023) 

Se toma nota.    Se trasladó mediante mensaje de correo electrónico a las personas 
integrantes del Consejo Institucional y colaboradoras de la Secretaría del Consejo 
Institucional. 
7. Mensaje de correo electrónico con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por 

el Bach. Daniel Cortés Navarro, Representante Estudiantil, dirigido a la dirección 
electrónica de la Secretaría del Consejo Institucional secretariaci@itcr.ac.cr, en el cual 
manifiesta que no le fue posible votar ya que no recibió el link para realizar la votación 
por la dirección del CTLSJ el pasado 01 de junio. S SCI-789-06-2023) 

Se toma nota.  Información incluida en respuesta al Tribunal Institucional Electoral 
mediante oficio SCI-533-2023. 
8. Mensaje de correo electrónico Invitación con fecha de recibido 15 de junio de 2023, 

suscrito por el Directorio de la Asamblea Institucional Representativa, dirigido a la 
dirección electrónica de la Secretaría del Consejo Institucional secretariaci@itcr.ac.cr, en 
el cual adjunta invitación a la Sesión Solemne del Directorio de la AIR, en 
conmemoración del 40 aniversario de la conformación de la AIR, a realizarse el 25 de 
julio del presente año, a las 9:00 a.m. en el Auditorio del Edificio D3. (SCI-801-06-2023) 

Se toma nota.    Invitación remitida a las Personas Integrantes del Consejo 
Institucional mediante mensaje de correo electrónico. 
9. EE-188-2023 Memorando con fecha de recibido 16 de junio de 2023, suscrito por el Ing. 

Miguel Hernández Rivera, Director de la Escuela de Ingeniería Electrónica, dirigido a la 
M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, con copia a las Personas Integrantes del Consejo de Escuela de Ingeniería 
Electrónica y a las Personas Integrantes del Consejo Institucional, en el cual indica que 
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el suscrito, Ing. Miguel Hernández Rivera, en atención a la consulta realizada por ese 
órgano a integrantes de la Comunidad Institucional y siendo que me desempeño como 
Director de la Escuela de Ingeniería Electrónica, cuyo Consejo de Escuela realizó la 
solicitud de interpretación auténtica (EE-35-2023), me apersono en tiempo y forma, ya 
que la propuesta de ese órgano presenta contradicciones que no permiten aclarar 
algunos de los puntos sometidos a interpretación auténtica. (SCI-806-06-2023) 

Se toma nota.    Se traslada a la Comisión de Estatuto Orgánico. 
Correspondencia remitida con copia al Consejo Institucional 
10. SCI-528-2023 Memorando con fecha de recibido 12 de junio de 2023, suscrito por la 

M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, dirigido a la Mag. Irina Grajales Navarrete, Directora de la Oficina de 
Comunicación y Mercadeo, con copia a la dirección electrónica secretariaci@itcr.ac.cr 
de la Secretaría del Consejo Institucional, en el cual solicita la publicación de la 
convocatoria para el nombramiento de una persona integrante Académico en el Comité 
Institucional para el Reconocimiento y Equiparación de Títulos y Grados (CIRE), para 
el periodo comprendido entre el 01 de octubre 2023 y el 30 de setiembre del 2026. (SCI-
782-06-2023) Firma digital  

Se toma nota.   Futuro punto de agenda. 
11. R-480-2023 Memorando con fecha de recibido 13 de junio de 2023, suscrito por el Ing. 

Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i., dirigido al Mag. Randall Blanco Benamburg, 
Integrante del Consejo Institucional, con copia a la Secretaría del Consejo Institucional 
y a la M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del 
Consejo Institucional, en el cual en atención al SCI-483-2023 Trámite de Tema de 
Asuntos Varios Sesión No. 3310 informa que, la Administración se encuentra trabajando 
en la atención de los temas mencionados, los correspondientes al Campus Tecnológico 
Local de San Carlos se detallan con el oficio DSC-77-2023, remitido por el Dr. Óscar 
Gerardo López Villegas, Director del Campus Tecnológico Local San Carlos el pasado 
viernes 09 de junio de 2023 dirigido a la Secretaría del Consejo Institucional, mediante 
el oficio VIESA.510-2023 la M. Ed. Teresa Hernández Jiménez, Vicerrectora de Vida 
Estudiantil y Servicios Académicos remite respuesta a los temas señalados No. 7 y No. 
8. (SCI-787-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
12. SCI-532-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por la 

M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, dirigido al Mag. Randall Blanco Benamburg, Integrante del Consejo 
Institucional, con copia a la Secretaría del Consejo Institucional, en el cual traslada 
correspondencia la Sesión Ordinaria No. 3314, Artículo 3, inciso 33, del 14 de junio de 
2023. (SCI-792-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
13. SCI-545-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el 

Dr. Luis Alexánder Calvo Valverde, Coordinador de la Comisión de Asuntos 
Académicos y Estudiantiles, dirigido a la Máster María Estrada Sánchez, Vicerrectora 
de Docencia, con copia al Consejo Institucional y al Dr.-Ing. Teodolito Guillén Girón, 
Director de la Dirección de Posgrado, en el cual en atención al oficio DP-055-2023 
referido al diseño y rediseño de carreras de posgrado, consulta ¿cuál es la posición de 
la Vicerrectoría sobre el tema? y dado que está aprobado y es vigente, saber si desde 
esa Vicerrectoría se esperan iniciar trámites para derogar el acuerdo o se le solamente 
se le debe indicar a la Dirección de Posgrado que siga el procedimiento actual. (SCI-
793-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
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14. SCI-529-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el 
M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de Planificación y 
Administración, dirigido a la M.Psc. Ana Catalina Espinoza Ortiz, Coordinadora de la 
Comisión Especial Guía Lenguaje Inclusivo, con copia a la Secretaría del Consejo 
Institucional, en el cual en atención al  oficio OEG-017-2023 donde solicita la ampliación 
del tiempo para la Comisión Especial para entregar el producto requerido el 30 de 
setiembre del año en curso, esta Comisión analizó las razones expuestas y acoge la 
solicitud realizada en concordancia con el Artículo17 del Reglamento del Consejo 
Institucional, al 30 de setiembre de 2023.  (SCI-794-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
15. SCI-546-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el 

M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de Planificación y 
Administración, dirigido a la Máster María Estrada Sánchez, Presidente del Consejo de 
Docencia, al Ing. Mauricio Paniagua Jiménez, Director del Departamento de 
Administración de Mantenimiento, con copia a la Secretaría del Consejo Institucional, 
en el cual solicita reprogramación de la audiencia sobre el tema de usos del FDU en 
FUNDATEC.  (SCI-795-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
16. SCI-547-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el 

M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de Planificación y 
Administración, dirigido al Ing. Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i., con copia al Dr. 
Roberto Pereira Arroyo, Director del Centro Académico de Alajuela y a la Secretaría del 
Consejo Institucional, en el cual traslada el  oficio DCAA-036-2023: Solicitud, previa 
autorización del Departamento de Gestión del Talento Humano, del traslado de la plaza 
CF3054-1, actualmente ocupada por el Lic. Juan Pablo Flores Loaiza.  (SCI-796-06-
2023) Firma digital  

Se toma nota. 
17. SCI-552-2022 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el 

Dr. Luis Gerardo Meza Cascante, Integrante Consejo Institucional, dirigido a la Dra. 
Floria Roa Gutiérrez, Vicerrectora de Investigación y Extensión, con copia al M.Sc. 
Jorge Alfredo Chaves Arce, Rector a.i, a la M.Sc. Tannia Araya Solano, Presidente del 
Tribunal Institucional Electoral y a las Personas Integrantes del Consejo Institucional, 
en el cual remite advertencia sobre presunta nulidad absoluta de la Resolución VIE-
001-2023, del 09 de junio del 2023. (SCI-799-06-2023) Firma digital  

Se toma nota.   
18. SCI-553-2023 Memorando con fecha de recibido 15 de junio de 2023, suscrito por el 

M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de Planificación y 
Administración, dirigido al Ing. Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i., con copia al M.Sc. 
Juan Pablo Alcázar Villalobos, Director de la Oficina de Asesoría Legal y a la Secretaría 
del Consejo Institucional, en el cual solicita ampliación de criterios sobre la propuesta: 
“Aval a la Rectoría para que emita resolución sobre salario global transitorio en el 
Instituto Tecnológico de Costa Rica, para el período comprendido entre el 10 de marzo 
y el 9 de setiembre de 2023”. (SCI-804-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
Correspondencia remitida a Comisiones Permanentes del Consejo Institucional 
19. OPI-134-2023 Memorando con fecha de recibido 12 de junio de 2023, suscrito por el 

MBA. José Antonio Sánchez Sanabria, Director de la Oficina de Planificación 
Institucional, dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de 
Planificación y Administración, con copia al Ing. Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i, 
al Dr. Alejandro Masís Arce, Vicerrector de Administración, al Ing. Mauricio Jiménez 
Paniagua, Director del Departamento de Administración de Mantenimiento, a la Licda. 
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Fabiola Arias Cordero, Coordinadora a.i. UFEPI y a la MBA. Andrea Contreras Alvarado, 
Coordinadora UECI, en el cual remite respuesta al oficio SCI-508-2023, solicita el 
avance y seguimiento de las acciones desarrolladas para evitar la materialización de 
los riesgos identificados en la formulación del PAO y que están relacionados con el 
contenido de dichos planes, especialmente en el apartado de infraestructura. (SCI-783-
06-2023) Firma digital   

Se toma nota.  
20. OPI-137-2023 Memorando con fecha de recibido 13 de junio de 2023, suscrito por el 

MBA. José Antonio Sánchez Sanabria, Director de la Oficina de Planificación 
Institucional, dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de 
Planificación y Administración, en el cual remite información como complemento al SCI-
423-2023 e indica que 1. Se reformuló el Plan Táctico de Inversión 2023-2024 (PTI-
2023-2024), tal como lo comunicó la Rectoría mediante documento R-421-2023. 2. El 
documento de PTI 2023-2024 se encuentra en la página web de la OPI y en el sitio de 
transparencia institucional. y 3. Se comunicó a los responsables de las áreas, mediante 
correo electrónico, de la reformulación del PTI 2023-2024, según se muestra en el 
adjunto a este oficio. (SCI-784-06-2023) Firma digital   

Se toma nota.  
21. R-483-2023 Memorando con fecha de recibido 13 de junio de 2023, suscrito por el Ing. 

Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i., dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, 
Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, con copia al Dr. 
Alejandro Masís Arce, Vicerrector de Administración, a la Máster Andrea Cavero, 
Directora del Departamento DATIC, a la Dra. Hannia Rodríguez Mora, Directora del 
Departamento de Gestión del Talento Humano, en el cual remite para el respectivo 
trámite el Plan Remedial de la Auditoría Externa 2022 para atender cada uno de los 
hallazgos indicados en los informes finales de las Auditorías Externas Informe Auditoría 
de Sistemas de Información para la Administración del SIF, Carta de Gerencia de TI 
2022 y la Carta de Gerencia CG 2-2022. (SCI-788-06-2023) Firma digital  

Se toma nota. 
22. SCI-530-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por la 

M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de 
Planificación y Administración, con copia a la Secretaría del Consejo Institucional, en el 
cual se traslada la correspondencia de la Sesión Ordinaria No. 3314, Artículo 3, incisos 
2, 5 y 11, del 14 de junio de 2023. (SCI-790-06-2023) Firma digital   

Se toma nota.  
23. SCI-531-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por la 

M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, dirigido al Dr. Luis Alexander Calvo Valverde, Coordinador de la Comisión 
de Asuntos Académicos y Estudiantiles, con copia a la Secretaría del Consejo 
Institucional, en el cual se traslada la correspondencia de la Sesión Ordinaria No. 3314, 
Artículo 3, incisos 3,4 y 25, del 14 de junio de 2023. (SCI-791-06-2023) Firma digital   

Se toma nota.  
24.  SCI-548-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por la 

M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo 
Institucional, dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, Coordinador de la Comisión de 
Planificación y Administración, en el cual se traslada la propuesta presentada en Sesión 
Ordinaria No. 3314, denominada “Aval a la Rectoría para que emita resolución sobre 
salario global transitorio en el Instituto Tecnológico de Costa Rica, para el período 
comprendido entre el 10 de marzo y el 9 de setiembre de 2023”. (SCI-797-06-2023) 
Firma digital   
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Se toma nota.  
25. R-487-2023 Memorando con fecha de recibido 14 de junio de 2023, suscrito por el Ing. 

Jorge Chaves Arce, M.Sc., Rector a.i., dirigido al M.A.E. Nelson Ortega Jiménez, 
Coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, con copia a las Personas 
Integrantes del Consejo Institucional, a la Ing. María Estrada Sánchez, M.Sc., 
Vicerrectora de Docencia, al Dr. Alejandro Masís Arce, Vicerrector de Administración, a 
la M.Ed. María Teresa Hernández, Vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios 
Estudiantiles, a Floria Roa Gutiérrez PhD. Vicerrectora de Investigación y Extensión y 
al MBA. José Antonio Sánchez, Director de la Oficina de Planificación Institucional, en 
el cual se eleva para el respectivo análisis la creación de 4 plazas nuevas con los 
respectivos criterios favorables, para atender específicamente dos temas: 1. La 
creación de la Dirección de Extensión y 2. Atención de labores vinculadas con la 
Comisión Organizadora del V Congreso Institucional en el 2023. (SCI-798-06-2023) 
Firma digital  

Se toma nota. 
CORRESPONDENCIA POR ADDENDUM  

26. SCI-558-2023 Memorando con fecha de recibido 19 de junio de 2023, suscrito por el 
Dr. Luis Gerardo Meza Cascante, Integrante del Consejo Institucional, dirigido al Ing. 
Jorge Chaves Arce, M.Sc., Presidente del Consejo Institucional, con copia a las 
Personas Integrantes del Consejo Institucional, a la M.Sc. Tannia Araya Solano, 
Presidente del Tribunal Institucional Electoral a la M.A.E. Ana Damaris Quesada Murillo, 
Directora Ejecutiva de la Secretaría del Consejo Institucional, en el cual comunica su 
renuncia al cargo de representante docente ante el Consejo Institucional, a partir del 01 
de julio del 2023 (ese día incluido), de manera que ejerceré el cargo indicado hasta el 
30 de junio del 2023. (SCI-807-06-2023) Firma digital   
Se toma nota.    

27. SCI-559-2023 Memorando con fecha de recibido 20 de junio de 2023, suscrito por el 
Ing. Jorge Chaves Arce, M.Sc., Presidente del Consejo Institucional, dirigido a la M.Sc. 
Tannia Araya Solano, Presidente del Tribunal Institucional Electoral, con copia al Dr. 
Luis Gerardo Meza Cascante, Integrante del Consejo Institucional y a la Secretaría del 
Consejo Institucional, en el cual  considerando que, mediante nota SCI-558-2023, con 
fecha de recibido 19 de junio de 2023, el Dr. Luis Gerardo Meza Cascante presenta su 
renuncia al puesto de Integrante Docente del Consejo Institucional; procede a consultar 
ante el Tribunal Institucional electoral, a fin de que se gestione la sustitución 
correspondiente. (SCI-808-06-2023) Firma digital   
Se toma nota. 

NOTA:  Al ser las 7:49 a.m., se incorpora a la sesión la señorita Abigail Quesada Fallas e 
informa que, se encuentra en su casa de habitación en San Diego, La Unión. 
NOTA:  El señor Randall Blanco Benamburg manifiesta que, el Informe de Rectoría se deja 
pendiente para el momento en que se incorpore a la sesión el señor Jorge Chaves Arce. 

PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS DE COMISIONES Y DE INTEGRANTES 
DEL CONSEJO INSTITUCIONAL 

ARTÍCULO 4.  Propuestas de Comisiones Permanentes 
No se presentan propuestas de personas integrantes del Consejo Institucional. 
ARTÍCULO 5.  Propuestas de Integrantes del Consejo Institucional  
No se presentan propuestas de personas integrantes del Consejo Institucional. 

CAPÍTULO DE ASUNTOS DE FORO 
ARTÍCULO 6.  Revisión de avance del Plan Estratégico Institucional  
NOTA: Al ser las 7:53 a.m., ingresan a la sesión, mediante la herramienta de video 
conferencia ZOOM, las personas invitadas:  MBA. José Antonio Sánchez Sanabria, 
Director de la Oficina Planificación Institucional, Dr. Alejandro Masís Arce, Vicerrector de 
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Administración, Ph.D. Floria Roa Gutiérrez, Vicerrectora de Investigación y Extensión, 
M.Ed. María Teresa Hernández Jiménez, Vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios 
Académicos, Dra. Patricia López Estrada, Colaboradora de la Vicerrectoría de Docencia, 
Licda. María Coto Solano, Colaboradora de la Vicerrectoría de Docencia, Licda. Fabiola 
Arias Cordero, Colaboradora de la Oficina de Planificación Institucional, Máster Rodrigo 
Calvo Bodán, Colaboradora de la Oficina de Planificación Institucional, Licda.  Arianna 
Aguilar Ellis, Colaboradora de la Oficina de Planificación Institucional. 
El señor Randall Blanco Benamburg da la bienvenida a las personas invitadas. 
El señor José Antonio Sánchez Sanabria saluda y procede con la siguiente presentación: 

NOTA: Al ser las 7:53 a.m., ingresa a la sesión, mediante la herramienta de video 

conferencia ZOOM, la Licda. Evelyn Hernández Solís, Colaboradora de la Oficina de 

Planificación Institucional. 

El señor José Antonio Sánchez Sanabria saluda y procede con la siguiente presentación: 
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El señor Rodrigo Calvo Bodán saluda y procede con la siguiente presentación: 

 
 

 
NOTA: Al ser las 8:15 a.m., ingresa a la sesión, de manera presencial, el señor Jorge 

Chaves Arce, quien preside la sesión a partir de ese momento. 
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El señor Alejandro Masís Arce saluda y procede con la siguiente presentación: 

 
NOTA: Al ser las 8:39 a.m., ingresa a la sesión, mediante la herramienta de video 

conferencia ZOOM, la MAE. Silvia Elena Watson Araya, Directora del Departamento 

Financiero Contable. 
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La señora Patricia López Estrada saluda y procede con la siguiente presentación: 
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La señora María Teresa Hernández Jiménez saluda y procede con la siguiente 

presentación: 

 
 

 
NOTA:  Al ser las 9:00 a.m., se retira de la sesión, la señora Patricia López Estrada. 

NOTA: Al ser las 9:01 a.m., ingresa a la sesión, mediante la herramienta de video 
conferencia ZOOM, el señor Daniel Cortés Navarro, e informa que se encuentra en la 
ciudad de Córdoba en Argentina. 
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NOTA: Al ser las 9:08 a.m., ingresa a la sesión, mediante la herramienta de video 
conferencia ZOOM, el Ing. Ricardo Salazar Díaz, Ph.D., Coordinador del Programa de 
Regionalización. 
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NOTA: Se realiza un receso a las 9:21 a.m. 
NOTA: Se reanuda la sesión a las 9:53 a.m. 

NOTA:  Durante el receso, se retira de la sesión, la señorita Abigail Quesada Fallas, sin 

autorización de la Presidencia. 

La señora Floria Roa Gutiérrez saluda y procede con la siguiente presentación: 

 
 

 



Acta Aprobada 
Sesión Ordinaria No. 3315 CONSEJO INSTITUCIONAL PAGINA 65-76  

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 



Acta Aprobada 
Sesión Ordinaria No. 3315 CONSEJO INSTITUCIONAL PAGINA 66-76  

 

 

 
 



Acta Aprobada 
Sesión Ordinaria No. 3315 CONSEJO INSTITUCIONAL PAGINA 67-76  

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Acta Aprobada 
Sesión Ordinaria No. 3315 CONSEJO INSTITUCIONAL PAGINA 68-76  

 

El señor Ricardo Salazar Díaz saluda y procede con la siguiente presentación: 
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NOTA:  Al ser las 10:38 a.m., se reincorpora a la sesión la señorita Abigail Quesada Fallas. 

NOTA: Al ser las 10:50 a.m. las personas invitadas se retiran de la sesión.  

CAPÍTULO DE ASUNTOS DE RECTORIA 
ARTÍCULO 7. Informes de Rectoría  

El señor Jorge Chaves Arce expresa que, dado que no estuvo presente al inicio de la 
sesión, en el punto de agenda correspondiente, procederá a informar lo siguiente: 
1. Informe sobre la Marcha y Festival Cultural “Pacto Social por la Educación 

Pública”  
1.1. Agradecimiento por el apoyo de la Comunidad Institucional en la Marcha y Festival 

Cultural “Pacto Social por la Educación Pública”. El señor Jorge Chaves Arce 
externa un agradecimiento a la Comunidad Institucional por el gran apoyo mostrado 
y la participación en la actividad “Marcha y Festival Cultural Pacto Social por la 
Educación Pública”; añade que, así fue denominada con la intención de hacer un 
llamado al Poder Ejecutivo y al Poder Legislativo, para que se atienda con más 
cuidado al tema de la educación.  Agrega que, el informe del Consejo Nacional de 
Rectores del año 2018 es muy revelador; sin embargo, ha pasado el tiempo y la 
situación sigue muy lejos de mejorar, por el contrario empeora cada día; añade que,  
a ello se une la disminución del financiamiento para la educación pública en general. 
Amplía mencionando que el Consejo Nacional de Rectores (CONARE) hizo entrega 
de un documento, en el cual se explicaron ampliamente los motivos de la Marcha.  
Reitera el agradecimiento por la participación de la Comunidad Institucional, sobre 
todo porque en estos momentos se debe atender la gran cantidad de trabajo que 
conlleva el cierre de semestre.  Concluye señalando que, quienes participaron 
fueron testigos de una actividad que hace muchos años no se veía, pues fue 
sumamente concurrida, y sobre todo con la actitud típica de un país sumamente 
educado, donde resaltaron las actividades pacíficas y culturales, lo cual da un 
mensaje directo de que las fuerzas vivas, a los actores sociales y a las asociaciones 
gremiales de que la lucha está viva y se tiene capacidad de articulación.   

1.2. Conferencia de Prensa para el análisis de la Marcha y Festival Cultural “Pacto Social 
por la Educación Pública”.  El señor Jorge Chaves Arce informa que, al finalizar la 
Marcha, el Consejo Nacional de Rectores (CONARE) participó en la Conferencia de 
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Prensa que se realizó en el seno de la Asamblea Legislativa.  Comenta que, en esta 
actividad algunas personas diputadas externaron mensajes muy claros en apoyo al 
fortalecimiento a la Educación Pública en general, se comprometieron con la causa 
e incluso el señor Diputado Jefe de la Fracción del Partido Liberación Nacional 
manifestó que, toda la fracción no estaría dispuesta a aprobar ningún presupuesto, 
mientras que el tema del financiamiento de la educación no estuviera totalmente 
claro.  Informa que, una vez concluida la Conferencia de Prensa, el señor Rodrigo 
Arias Sánchez, Presidente del Congreso, invitó al Consejo Nacional de Rectores 
(CONARE) para conversar sobre el tema de la Educación Pública en general; sin 
embargo, los señores Rectores debían participar en la reunión de la Comisión de 
Enlace, por lo que acordaron con el señor Rodrigo Arias Sánchez, realizar una 
reunión posterior para continuar con el análisis del tema. 

2.  Informe reunión de la Comisión de Enlace.  
2.1. Reunión de la Comision de Enlace del martes 13 de junio de 2023.  El señor Jorge 

Chaves Arce informa que, en la reunión de la Comisión de Enlace realizada el 
martes 13 de junio de 2023, el señor Ministro de Hacienda,  Nogui Acosta Jaén 
realizó una presentación relacionada con el 1% de incremento que había quedado 
pendiente en el acuerdo del año 2022; añade que, en la citada reunión el señor 
Ministro de Hacienda insistió  en que ese 1% no era viable y que el Gobierno ya 
había enviado el Presupuesto a la Asamblea Legislativa, con los ahorros de 
intereses y el fondo para otorgar el porcentaje; sin embargo,  los señores Diputados 
le dieron otro destino.   

2.2. Reunión de la Comision de Enlace del martes 13 de junio de 2023.  En la reunión 
de la Comisión de Enlace del martes 20 de junio de 2023, el Consejo Nacional de 
Rectores y las personas asesoras, tanto del Consejo Nacional de Rectores 
(CONARE) como de cada uno de los Rectores, llevaron una nueva propuesta para 
análisis; sin embargo, los señores Ministros de la Comisión de Enlace, 
particularmente el señor Ministro de Hacienda, reiteraron  la posición de que era 
imposible otorgar el 1% y que no podían tomar los fondos a otros Ministerios.  Amplía 
que, ante esta situación el Consejo Nacional de Rectores (CONARE) y las personas 
asesoras se retiraron por algunos momentos, para discutir el tema y llegaron a la 
conclusión de que no pueden renunciar al 1%,  por lo que presentaron otra 
propuesta; no obstante, el señor Nogui Acosta Jaén mantuvo la posición de que no 
era posible otorgar el porcentaje indicado, razón por la cual el Consejo Nacional de 
Rectores (CONARE) se retiró de la reunión e informó a la Prensa sobre los 
resultados.  Informa que, en la próxima reunión de la Comisión Enlace del viernes 
30 de junio de 2023, retomarán la discusión a partir de la citada posición, de 
continuar con el análisis de la propuesta que incluye el 1%.  Señala que, considera 
importante mencionar que, las personas representantes del Gobierno comentaron 
que en propuesta del Fondo Especial para la Educación Superior (FEES) 2024, 
tienen algunas concesiones que desean analizar, y que dentro de los avances 
citaron algunas transferencias que realizan a las Universidades, entre las cuales 
está la que otorga la Ley de Emergencias para el Observatorio Vulcanológico y 
Sismológico de Costa Rica (OVSICORI) y la Ley Sismológica Nacional, mismas que 
desde el año 2020 no se venían otorgando.  

CAPÍTULO DE ASUNTOS VARIOS 

ARTÍCULO 8.   Temas de Asuntos Varios 
a. Interrupción de la Comisión del Fondo Solidario Estudiantil  

- La señorita Abigail Quesada Fallas expone una lamentable situación que está afectando 
a la población estudiantil.  Menciona que, hace algún tiempo el señor Daniel Cortés 
Navarro hizo entrega al Consejo Institucional de una propuesta, para modificar el 
Reglamento del Fondo Solidario de Desarrollo Estudiantil (FSDE), consistente en que el 
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nombramiento de la representación estudiantil en la Comisión del Fondo Solidario de 
Desarrollo Estudiantil (FSDE, no estuviera a cargo del Consejo Ejecutivo, sino de la 
Federación de Estudiantes del TEC (FEITEC).   Añade que, en su momento el señor Saúl 
Peraza Juárez señaló una posible confusión interna en cuanto a los nombramientos que 
habían sido realizados con anterioridad.  Agrega que, la Comisión venía funcionando muy 
bien con las personas que habían sido nombradas; sin embargo, el Tribunal Jurisdiccional 
Estudiantil recibió una nota por parte del señor Yimel Jiménez Castro y por esta acción el 
Tribunal emitió una resolución para suspender la representación estudiantil que estaba 
nombrada.  Señala que, en ocasiones anteriores ha demostrado que existen evidentes 
conflictos de interés entre los compañeros Daniel Cortés Navarro y el señor Yimel Jiménez 
Castro, con el Presidente del Tribunal Jurisdiccional Estudiantil, lo cual está ocasionando 
un serio problema, a pesar de que el acuerdo del Consejo Institucional dictaminó que la 
Representación Estudiantil actual no podría verse afectada de ninguna manera.  Reitera 
que, dichos nombramientos supuestamente fueron anulados por el Tribunal Jurisdiccional 
Estudiantil, órgano que tiene evidentes conflictos de interés.  Expresa que, por esta razón 
hoy día la Comisión del Fondo Solidario Estudiantil no puede sesionar, lo cual está 
afectando a muchos estudiantes.  Señala que, de manera reiterada luchan sin cesar por 
los beneficios estudiantiles, en becas y otros temas; sin embargo, hoy tienen paralizada 
esa importante Comisión.  Acota que, no está muy segura de que el Movimiento Estudiantil 
tiene que obedecer las directrices institucionales, porque de ser así, simplemente dirían 
que no acatan el tema del Centro Funcional y otros. Expresa que, en este momento se 
acatan para unas cosas y para otras no;  agrega que, lo cierto es que hay una gran 
cantidad de personas de la Comunidad Estudiantil, que en este momento se están viendo 
afectadas por las circunstancias anteriormente expuestas.  Agrega que, tiene 
conocimiento que desde la Vicerrectoría de Vida Estudiantil y Servicios Académicos se 
realizó una consulta a la Asesoría Legal, dado que no puede desacatar un acuerdo del 
Consejo Institucional, por lo que hace un llamado para que se cuente con ese criterio legal 
a la mayor brevedad.  Reitera que, la Comisión del Fondo Solidario de Desarrollo 
Estudiantil (FSDE) es una de las Comisiones más importantes que brindan ayuda al 
estudiantado.  Insiste en la urgente necesidad de que la Institución gire una línea que sirva 
de guía, para encontrar una solución inmediata y que si se tuviera que volver a realizar 
nombramientos que se hagan; porque si no se llega a un arreglo, las repercusiones serán 
realmente negativas.  Enfatiza en que, esa no fue la intención del Consejo Institucional, 
pero producto de una acción, el Sector Estudiantil se está viendo muy afectado.      
El señor Jorge Chaves Arce manifiesta que, toma nota de lo expuesto por la señorita 
Abigail Quesada Fallas y señala que, coordinará con la señora María Teresa Hernández, 
Vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios Académicos. 
El señor Saúl Peraza Juárez se une al llamado de la señorita Abigail Quesada Fallas, 
reitera lo expuesto y aclara que, el acuerdo del Consejo Institucional es claro en que el 
cambio efectuado en la conformación de la Comisión del Comité del Fondo Solidario de 
Desarrollo Estudiantil (FSDE) no incide en los nombramientos activos de los 
representantes estudiantiles, que integran la Comisión Ejecutiva del Fondo Solidario de 
Desarrollo Estudiantil (FSDE), y esto se incorporó en el acuerdo, precisamente para no 
interrumpir el funcionamiento de la Comisión.  Sin embargo, a consulta de la Presidencia 
del Directorio de las Asambleas Estudiantiles, el Tribunal Jurisdiccional Estudiantil emite 
una resolución que anula los nombramientos actuales.  Agrega que, planteó un recurso de 
revocatoria; sin embargo, fue rechazado, indicando que el Movimiento Estudiantil tiene 
autonomía para realizar los nombramientos y que básicamente el acuerdo del Consejo 
Institucional no es vinculante a ese Movimiento.  Señala que, claramente hay un problema 
de interpretación e inseguridad sobre los nombramientos que deben ser aceptados; por lo 
que solicita al señor Rector intervenga ante la Oficina de Asesoría Legal, para que se de 
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prioridad al criterio solicitado.  Menciona la urgencia, dado que son muchos procesos que 
están asociados a esa respuesta, máxime que la próxima semana se realizará el periodo 
de matrícula.  Reitera que, la Comisión está paralizada por la inseguridad jurídica y que la 
intención del Consejo Institucional nunca fue provocar una situación como la indicada, tal 
como está estipulado en los considerandos del acuerdo.    

NOTA:  Al ser las 11:14 a.m., se retira de la sesión el señor Daniel Cortés Navarro. 

b. Felicitación por celebración del Día de Colegio de San Luis Gonzaga y felicitación 
por participación en la Marcha y Festival Cultural “Pacto social por la educación 
pública”.   

La señora Raquel Lafuente Chryssopoulos informa que, el 19 de junio de 2023 participó 
en compañía de la señora María Estrada Sánchez, Rectora Electa, a una actividad 
realizada en el marco de la celebración del Día del Colegio de San Luis Gonzaga; resalta 
que, tanto ella como la señora María Estrada Sánchez, son egresadas y aprovecha para 
enviar un saludo a tan benemérita Institución. Comenta que, en la citada actividad 
conversaron sobre la importancia de la educación media, además de resaltar la gran 
cantidad de estudiantes de quinto nivel interesados en ingresar a las universidades; 
recordaron además la importancia de los procesos de la educación.  Considera importante 
mencionar que, la señora María Estrada Sánchez reflexionó en que mientras se pueda, 
continuarán luchando tanto como Institución y como personas por el derecho a que todas 
las personas cuenten con el beneficio de la educación, para poder superarse y ser las 
personas que quieran ser.  Reitera la felicitación y agradecimiento al Colegio de San Luis 
Gonzaga por su celebración.  Menciona que, quedó muy impactada en ver un Colegio, al 
que le tiene gran cariño, y que, si bien está muy bien cuidado, no cuenta con los recursos 
necesarios para atender una serie de demandas, entre ellas la reparación del gimnasio, 
dadas las restricciones que tienen todas las Instituciones Públicas. Señala que, justamente 
esa fue la principal intención de la Marcha del 21 de junio de 2023, la defensa de la 
Educación Pública, para que todas las personas tengan los mismos derechos y cuenten 
con la educación necesaria; envía una felicitación a la Comunidad Institucional por el gran 
apoyo y participación en esa actividad.  Lamenta que, los diferentes medios de 
comunicación insistieron en que la Marcha era por el Fondo Especial para la Educación 
Superior (FEES), menospreciaron la cantidad de personas que se unieron al movimiento 
y hacia quienes defiende la Educación Pública.  Indica que, no es cierto que fuera por la 
defensa de los  salarios y privilegios, por lo que solicita al señor Jorge Chaves Arce que el 
Consejo Nacional de Rectores (CONARE) sea insistente en que la Marcha no era para 
luchar por salarios ni privilegios y enfatice en que el motivo es para poder continuar 
educando a la población y alcanzando niveles que de por vida han sido respetados a nivel 
internacional, pero que lamentablemente se están perdiendo.  Resalta la calidad de la 
educación superior y que evidentemente hay vacíos y están viendo diferencias entre las 
personas graduadas de los diferentes centros, y que existen brechas importantes entre los 
diferentes sectores.  Considera injusto que se continúen menospreciando las diferentes 
actividades y movimientos educados y bien fundamentados.  Reitera que, es triste que se 
den ese tipo de comentarios, máxime que de todos es conocido que hay salarios 
congelados desde el año 2019 y que existen limitaciones de crecimiento institucional.  
Insiste en que a nivel de Consejo Nacional de Rectores (CONARE) se haga un 
reforzamiento, para informar a la Comunidad Nacional sobre cuál es el quehacer de las 
universidades y en qué se emplean los fondos; con el más sólido discurso, defendiendo 
las condiciones reales que enfrenta la Educación Pública del País.   Reflexiona sobre lo 
triste que es escuchar los discursos del Gobierno, cuando insiste en que no se puede 
otorgar el 1% comprometido para poder operar, porque no se han cumplido las peticiones; 
sin embargo, una de ellas es aumentar la tasa de empleabilidad y eso no está en las manos 
de las universidades.  Señala que, la Institución puede capacitar a los estudiantes y 
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hacerlos competitivos; sin embargo, no puede manejar a los empleadores. Resalta que, 
es una lucha común la defensa de la Educación; envía un agradecimiento a la Comunidad 
Institucional por el apoyo, tanto en la ayuda en la confección de pancartas y mantas, como 
en la participación en la Marcha. 
NOTA:  Al ser las 11:21 a.m., se retira de la sesión la señorita Abigail Quesada Fallas. 

c. Agradecimiento a la Comunidad Institucional por participación en la Marcha y 
Festival Cultural “Pacto social por la educación pública” 

El señor Luis Gerardo Meza Cascante se une a las palabras externadas por compañeros 
y compañeras relacionadas con la participación en la Marcha del 20 de junio de 2023; 
considera que, fue una actividad histórica, quizá solo comparable con algunas de los años 
ochenta.  Considera que, se deben revitalizar los esfuerzos que como comunidades 
universitarias deben hacer.  Felicita a todas las personas que organizaron la Marcha y a 
todas las personas que participaron en la actividad.  Se une al mensaje de que esta es una 
lucha que está arrancando y que no ha terminado.  Considera que, la actividad fue 
grandiosa y le ilusiona la capacidad de respuesta de las comunidades; sin embargo, 
considera que se debe continuar trabajando, ya que vendrán nuevos esfuerzos, tanto en la 
amenaza al Fondo Especial para la Educación Superior (FEES), a la Autonomía 
Universitaria, al Artículo 85 de la Constitución Política y eventualmente al sistema 
universitario; pero que también deben preocuparse por otros elementos de destrucción del 
Sistema Social de Derecho.  Señala que, se está ante una etapa de las más oscuras de la 
historia costarricense, no solo en el ámbito universitario; ya que quienes han estado 
durante muchos años en el sistema universitario no recuerdan un episodio tan oscuro y no 
exclusivo del sistema educativo, sino que también amenaza los servicios como la Caja 
Costarricense de Seguro Social (CCSS), institución que ha hecho a Costa Rica un país 
distinto. Hace un llamado a la Comunidad Institucional a redoblar esfuerzos, a organizarse 
y prepararse, a estar atentas y atentos a los procesos que se organicen a lo interno, de 
manera que se mantengan informados y unidos, y hacer una cuota extra de esfuerzo para 
aportar en todo lo que corresponda, tal como se hizo en esta oportunidad, realizando 
mantas y pancartas, redactando pronunciamientos, participando en la marcha, etc.  
Considera muy importante que, para la próxima semana se programen foros con personas 
expertas, para brindar información que la Comunidad Institucional debe conocer, cita como 
ejemplo los señalamientos tan importantes realizados por la señora Ana Rosa Ruiz 
Fernández.   Añade que, además se debe determinar que se está preparado en el tema de  
de la defensa del quehacer de las Universidades, por lo que se deben mejorar y reforzar 
las estrategias de divulgación.  Lamenta que, se reciban ataques con frases no solo 
descalificadoras sino destructoras, por lo que es importante demostrarle al País de forma 
puntual, cuáles son los aportes del Instituto Tecnológico, demostrar la enorme diferencia 
para con los y las estudiantes que se forman en la Institución, las oportunidades que tienen 
tantos jóvenes de cualquier parte del País, además del aporte que se genera a través de 
la investigación, extensión, cultural y deportiva, acción social, entre otros; enfatiza en que 
el Instituto Tecnológico no es en absoluto una Institución cosmética, y que disminuirla no 
es inocuo para la población.  Señala que, se deben recordar las estrategias de divulgación, 
y es bienvenido todo el crecimiento que han tenido en investigación y extensión, lo celebra 
grandemente.  Reitera que, la estrategia de comunicación no debe quedarse ahí, ya que 
se atraviesa una etapa muy oscura y la Universidad tiene la responsabilidad de hacer 
conciencia lúcida y analizar con rigurosidad y honestidad científica, responsabilidad 
académica sobre los diferentes planteamientos en la búsqueda de apego a la verdad.  
Resalta que, las Universidades tienen total autonomía para tener la libertad de pensar, 
plantear, denunciar, construir, aportar sin que se le castigue, sancione y amenace como 
todos conocen que se ha tenido que soportar.  Reitera el agradecimiento a todas las 
personas que hicieron grandes esfuerzos y les motiva a seguir construyendo en defensa 
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de la coyuntura actual y en general de que tengan como Instituto Tecnológico las 
condiciones que establece la Constitución Política, para desempeñar la Misión de la 
Institución, que es particularmente importante para la Sociedad Costarricense. 
El señor Jorge Chaves Arce se une al agradecimiento a la Comunidad Institucional por la 
participación en la Marcha del martes 20 de junio de 2023, externa un mensaje en el sentido 
de que en la coyuntura que se está atravesando como Sociedad Costarricense y que 
representa un altísimo riesgo, no solo para el estado social de derecho, sino para el modelo 
País, que se ha venido disfrutando y ha desarrollado un sentimiento de orgullo a través de 
los años, es algo muy complicado de asimilar.  Además, considera que se debe entender 
la importancia estratégica que se tiene como universidad, y que se goza de mucha 
credibilidad a nivel nacional, razón por la cual es atacada con mentiras y falacias, por lo 
que se debe ser conscientes del rol social que se tiene. Desea resaltar los esfuerzos de la 
Comunidad Institucional, el trabajo conjunto de profesores y profesoras con estudiantes 
confeccionando mantas y pancartas; además celebra los pronunciamientos emitidos por 
las diferentes Escuelas y Departamentos; y considera que, es precisamente esta 
colaboración lo que requiere el País para vivir la democracia plena. 
Sin más temas que atender y siendo las once con veintinueve minutos de la mañana, 
se levanta la sesión.  
cmpm 
 


